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十几年间，付文卓无时无刻
不在盼着基地重建，当地政府也
曾想过把基地抛出去，引入资本
进行改造建设，但合约谈判一直
进行得非常艰难。

直到2018年确定第十六届
省运会落户清远，基地承接三项
比赛任务。借此东风，基地申请
到了 8000 万元的债券基金，并
于2020年推进重建项目。

三年来，付文卓每一天都过
得忙碌而充实。基地重新进行
土方平整，六块球场规划完成，
11000 平方米的综合楼拔地而
起。截至目前，基地已经接待了
2000 多人的省运会团队、棒垒
球项目，女足三个组别项目比赛
已经完成。

重建工作有条不紊，但未来
如何高质量发展，付文卓也在不
断思考。作为一个中小规模体
量的训练基地，承办国内、省内
青少年级别的比赛尚在能力范
围内，但现阶段承接国家队层面
的训练和比赛，条件是达不到
的。“所以我们不急于引进高级
别的比赛，而是先把基地重新运
营起来，争取回到足球赛事圈子
里去”。

基地过去项目单一，以承
接 训 练 和 赛 事 为 主 ，付 文 卓
计 划 未 来 项 目 需 要 多 样 化 ，
除 了 室 外 足 球 ，室 内 五 人 制
足球、篮球场、羽毛球场、棒
垒 球 场 都 运 营 起 来 ，经 营 种
类不再局限于承办运动队集
训、比赛，“我们希望将英德
足球版块融入经济文化生活
中，未来不要单单去接赛事，
要把体育和旅游的资源结合
好。比如一年体育赛事或集
训有 100 天到 120 天，那剩余
的大半年时间，几百个床位、
餐厅、会议室不能让它闲置，
可 以 接 一 些 拓 展 、研 学 和 培
训项目”。

他们有意识地保留和收
集一些老物件，如一两栋上世
纪七八十年代的老楼，女足时
代的奖杯、锦旗、剪草机、书
籍、图片和视频等，旧的基地
大 门 ，打 算 届 时 做 一 个 展 示
区。未来还计划邀请女足队
员过来打表演赛。付文卓表
示：“我们要挖掘女足文化，还
有英德足球历史，讲好故事，
吸引旅游人群，历史这一块一
定不能遗忘。”

8000万元债券基金只是起
步，未来如何产生效益才是关
键。付文卓算了一本账，除了
前期的硬件投入、设备等，还需
要 筹 措 400 万 至 500 万 元 资
金。未来看是国资财政等牵
头，由体育局或基地剥离一家
公司来运营对接市场；又或是
整体外包，引入经营公司进行
经营权出让。

其实，英德训练基地只是一
个缩影。利用承办大型赛事的
契机，盘活具有历史文化积淀的
体育资源，实现广东体育的高质
量发展，是一条实实在在的发展
路径。省运会不但给英德带来
了硬件设施翻新改造的契机，还
留下了宝贵的办赛经验，锻炼了
一批操办赛事的人才，为下阶段
发展推高了一个平台。“未来我
们的底气肯定会更足，省运会给
我们留下了很好的启示和经验，
值得我们体育人很好地去思
考。”付文卓说道。

3 月 15 日在伊蒂哈德球场
上演的欧冠 1/8 决赛次回合的
较量成为“哈兰德之夜”，因为
这位超级射手竟然来了一出独
进五球的“五子登科”，帮助主
队曼城以7比 0狂扫莱比锡，以
两回合 8 比 1 的总比分淘汰对
手，连续六个赛季晋级八强。哈
兰德也成为欧冠历史上单场进
5球的第三人。

哈兰德此役共 8 次射门，
全部在禁区之内且命中目标，
进球转化率高达 62.5%，不愧
是“进球机器”。他的五个进
球除一个是点球之外，其余都
是 运 动 战 进 球 ，其 中 2 次 抢
点，3 次补射，其门前感觉之

敏 锐 着 实 惊 人 ；全 场 仅 触 球
30 次 ，平 均 6 次 触 球 就 进 一
球，其作为一名射手的天赋之
高世所罕见。

哈兰德本有继续进球的机
会，不过曼城主教练瓜迪奥拉在
第63分钟将其换下。当哈兰德
退场与阿尔瓦雷斯交接之时，全
场掌声雷动。瓜迪奥拉此举明
智，避免花开太尽，毕竟曼城如
今欧冠和英超双线争冠，不能缺
少哈兰德。赛后瓜迪奥拉说：

“我们进了很多球，每个人都很
出色。哈兰德很了不起，60 分
钟内进 5 个球，不可思议的家
伙，天赋异禀！”

羊城晚报记者 徐扬扬

赵：世界杯扩军成48支球
队，亚洲有8.5个参赛名额，球
迷普遍关心中国男足能不能
自从 2002 年之后再次入围世
界杯正赛。2022 世界杯如果
不计东道主卡塔尔，世界杯亚
洲区预选赛角逐4.5 个参赛名
额，12强赛两个小组前两名伊
朗、韩国、沙特阿拉伯、日本直
接出线，澳大利亚在小组第三
的较量中击败阿联酋，又在世
预赛洲际附加赛通过点球大
战击败秘鲁，同样拿到世界杯
入场券。

徐：我认真看了现在的国
际足联国家队排名，亚洲区排
名前十的依次是日本、伊朗、
韩国、澳大利亚、沙特阿拉伯、
卡塔尔、伊拉克、阿联酋、阿
曼、乌兹别克斯坦，中国队排
在亚洲第 11位。不仅要往前
看，还要往后看，排在国足后
面的约旦、巴林、叙利亚、黎巴

嫩、泰国、科威特、越南这些球
队，国足也未必有获胜把握。
所以，争夺扩军后的世界杯入
场券，对国足来说应该还是困
难与机遇并存。

刘：2022世界杯亚洲区预
选赛最后阶段的 12 强赛，分
成两个小组，小组前两名直接
出线，两个小组第三打一场附
加赛，胜者去和南美洲第五名
秘 鲁 争 夺 一 张 世 界 杯 入 场
券。中国男足在 12 强赛 B 组
排名第五，A组排名第五的是
叙利亚。如果按照未来的 8.5
个出线名额计算，去掉两个小
组各自的前四名共8支球队之
后，中国男足理论上可以总排
名第九，去通过附加赛争夺一
张世界杯入场券。

赵：2026世界杯亚洲区预
选赛发生规则变化，亚洲排
名第 26 至 47 位的 22 支球队
将进行两回合对决，11 支获

胜球队晋级第二阶段。亚洲
排名前 25 位的球队和 11 支
第一阶段晋级球队在第二阶
段被分入 9 个小组（每组 4 支
队伍）进行主客场循环赛，小
组前两名（共 18 支）晋级第三
阶段。

刘：在第三阶段的18强赛
争夺中，18支球队将被分为 3
个小组（每组 6 支队伍）进行主
客场循环赛，每组前两名（共 6
支）直接获得 2026 年世界杯
参赛资格。在第四阶段，第三
阶段三个小组的第三和第四
名（共 6 支）将被分为两组（每
组 3 支 队 伍）进行单循环对
决。两个小组的第一名直接
晋级 2026 年世界杯，两支第
二名球队将通过一场附加赛
决出胜者，获胜球队代表亚洲
参加世界杯预选赛洲际附加
赛。世预赛赛制更加复杂，国
足的机会来了！

羊城晚报讯 记者徐扬扬
报道：3月 15日，国际足联宣布，
批准从 2025 年 6月起每四年举
行一届有32支球队参加的世俱
杯扩军计划后，仅隔数小时又批
准该赛事的准入原则。此外，在
当前赛制的世俱杯停办后，国际
足联将从2024年开始推行一项
新的由其他大洲冠军挑战欧冠
冠军的赛事。

由于目前赛制的世俱杯将
在 2023 年后停办，考虑到各联
合会表示需要每年让其顶级俱
乐部赛事的冠军之间互相比赛
以激发竞争力，国际足联批准从
2024年开始举办国际足联俱乐
部年度比赛。这项赛事将由所
有联合会的顶级俱乐部比赛的
冠军参加，最后在一个中立的地
点进行决赛，由欧冠冠军和其他

联合会之间的洲际附加赛的冠
军参加，关于时间和形式的细节
将在适当的时候公布。

2025 年世俱杯各大洲参赛
名额分配方案如下：大洋洲足联
1队，亚足联、非洲足联、中北美
及加勒比海地区足联都是4队，
南美足联 6队，欧足联 12队，还
有东道主 1 队。作为最近两个
赛季的欧冠冠军，切尔西和皇马
将获得参赛名额。

国际足联主席因凡蒂诺曾
在去年12月世界杯决赛前的新
闻发布会上表示，扩大后的世俱
杯“更像世界杯”。从 2025 年
起，国际比赛日将进行调整，9
月、10 月的国际比赛日将合并
成从 9月底到 10月初的长期比
赛窗口，其他窗口在 11月、3月
和6月将保持不变。

中国男足国家队已于 3 月
14 日晚从海口抵达广州，他们
计划在广州进行为期 5 天的短
训，并于19日出征新西兰，备战
3月 23日和26日与新西兰国家
队的两场国际热身赛，这将是国
足新帅扬科维奇的执教首秀，也
是国足自去年 3 月底结束卡塔
尔世预赛征程后的首次亮相。

在出征新西兰前，中国男足
原计划与中超球队进行三场热
身赛，扬科维奇希望通过实战让
国脚逐渐恢复竞技状态，也期待
他们尽快磨合，以现有国脚搭建
出最强阵容。由于此前与武汉
三镇的热身赛临时取消，13 日
与梅州客家队的友谊赛成为扬
科维奇的热身赛首秀，凭借武磊
与林良铭的连线破门，国足以1
比0击败对手，扬科维奇在上下
半场摆出完全不同的阵容，以此
考察国脚的状态。

国足目前后防线人员吃紧，

有伤在身的蒋光太和任航均在
短时间内无法康复，已确定无缘
随队出征新西兰，而刘奕鸣也因
伤退出集训，后防主将朱辰杰则
跟随亚运男足在迪拜备战亚运
会，艾克森的身体条件也不符合
集训要求，扬科维奇果断做出人
员调整，巴顿、魏震和张佳祺获
得补召。在各级国字号球队均
有比赛任务的背景下，国足的年
轻化进程陷入停滞。如何搭建
临时后防线应对与新西兰的两
场热身赛，将是扬科维奇当前面
临的最为棘手的难题。

由于大多数中超球队正处
于体能储备期，海口并没有合适
的热身赛对象，最终国足决定提
前结束在海口的集训移师广
州。而此前与广州城队、深圳队
的热身赛均因故取消，国足已确
定在16日与一支职业球队进行
热身赛。

羊城晚报记者 柴智

严谨又八卦的“足坛顶流 2+1”如约而
至！羊城晚报记者刘毅（简称“刘”）、赵

亮晨（简称“赵”）、徐扬扬（简称“徐”）本期关注
的话题是世界杯从2026年起确定扩军到48支
球队，新赛制怎么玩？世界杯扩军有哪些利与
弊？中国男足有机会入围吗？

流足坛 2+1顶

A

世界杯2026年起扩军成48支球队

中国男足 了

赵：北京时间 3 月 15 日，国
际足联正式宣布世界杯从 2026
美加墨世界杯开始扩军成 48
支参赛球队。美加墨不是美国
加上墨西哥，而是美国、加拿
大、墨西哥三国联合举办这届
世界杯。48 支球队分成 12 个
小组，每组 4 支球队，小组前两
名和 8 个成绩较好的小组第三
进入 32 强，然后进入世界杯淘
汰赛赛制。

徐：以前盛传的赛制是48支
球队分成16个小组，每组三支球
队，各组前两名进入 32 强淘汰
赛。这种赛制很不对称，每轮都
会出现轮空球队，各支球队的小

组赛间歇期有长有短。同一小组
的比赛不是同时结束，那样就容
易“玩猫腻”。到了最后一轮比
赛，已经打完两轮比赛的那支球
队很被动。

刘：传说中的 16 个小组、
每组 3 支球队的赛制明显很不
科学，不像是世界杯比赛应有
的 样 子 。 先 打 完 两 场 小 组 赛
的球队，最后一轮很可能眼巴
巴看着另外两支球队“安排”
他 的 命 运 。 小 组 赛 出 局 的 那
支球队，来打两场比赛，开个
玩 笑 就 是 可 能 连 机 票 钱 都 挣
不回来，到世界杯走一回，但
不潇洒。

赵：还是每组四支球队更合
理，国际足联非常期待小组赛最
后一轮出现多种可能性的复杂
局面。就拿去年年底的卡塔尔
世界杯为例，德国、西班牙、日
本、哥斯达黎加组成“死亡之
组”，我记得在小组赛最后一轮
的两场比赛中，出线球队发生了
七八次的变化和反转，这样刺激
的“剧本”在一个小组只有三支
球队时很难发生。

徐：48 支球队分成 12 个小
组的赛制确定以后，现在大家谈
论比较多的是8个小组第三也能
出线，有人担心出线球队会不会
太多了，是否会影响比赛的精彩
程度。我倒觉得不必担心，哪怕

淘汰赛阶段出现个别强弱分明
的对局，也不会影响整体的精彩
程度。毕竟世界杯是最高水平
的比赛，大家都很重视，谁都不
会掉以轻心。

刘：不管是24支球队、32支
球队还是 48 支球队参赛，前两
轮小组赛踢的是比赛，到了第三
轮往往就是算术题了，总是会有
在淘汰赛选择对手和走线路径
的各种算计。大家不要小瞧以
小组第三身份出线的球队，葡萄
牙在 2016 欧洲杯夺得冠军时就
是以小组第三的身份出线，巴乔
领衔的意大利在 1994 世界杯打
进决赛也是以小组第三的身份
出线。

赵：8 个成绩较好的小组第
三也能出线，就给了一些强队纠
错的机会，毕竟有些强队在大赛
会慢热。如果个别强队有一轮
甚至两轮表现不好，在每组只能
有两支球队出线的赛制中很可
能就无法出线了，例如 2018 世
界杯季军比利时在2022世界杯
仅列小组第三，但在世界杯新赛
制下还是很可能以成绩较好的
小组第三出线。

徐：以前的世界杯是小组出
线进入 16 强，以后是小组出线
进入32强。多数小组第一将会
面对小组第三，因此可能出现
强队提早相遇的情况，也可能

成为爆冷的温床。1/16 决赛以
前在世界杯从没出现过，以后
就会成为常态，不管出现强强
对话，还是爆出冷门，都是球迷
喜闻乐见的。

刘：提前出现强强对话应该
是很多球迷愿意看到的，不管国
家队比赛还是俱乐部比赛都是
如此，大家往往看热闹不怕事
大。就拿本赛季欧冠 1/8 决赛
来说，拜仁慕尼黑提前遇上巴黎
圣日耳曼，皇家马德里提前遇上
利物浦，分别是2019-2020赛季
和上赛季欧冠决赛对手，谁让大
巴黎和利物浦只能以欧冠小组
第二的身份出线呢？

赵：世界杯改版之后，每
届比赛的场次将由 64 场暴增
至104场。卡塔尔世界杯历时
28 天，下届世界杯将会历时
40天，世界杯淘汰赛增加了一
轮 1/16 决赛。球迷的节日延
长了，反过来会不会造成球迷
在审美和体能方面的双重疲
劳？球员的工作量也是大家
关注的，球员们会不会超负荷
工作，值得国际足联认真监
控。国际足联计划成立新的
球员健康保障工作组，这个工
作组的任务就是要制订球员
的健康战略。

徐：这个问题我算过细
账，世界杯比赛由64场增加到
104 场，其实对各支球队影响
不大。每支球队要打三场小
组赛，出线球队依次要打1/16
决赛、1/8决赛、1/4决赛、半决
赛、决赛（或者季军争夺战），
只有进入四强的球队最终需
要参加 8场比赛，以前进入四
强的球队总共要打 7场比赛，
其实就是增加了一场 1/16 决
赛。下届世界杯回到夏天举
行，从联赛结束到世界杯开始
的间隔与以前差不多。虽然
世界杯历时40天，但是我觉得

这个延长是可以接受的。
刘：为了应对新冠疫情带

来的影响，卡塔尔世界杯和
2021 年举行的欧洲杯都允许
每支球队最多报名26名球员，
而不是传统上的 23 名球员。
法国参加世界杯实际只带了
25名球员，西班牙参加欧洲杯
实际只带了 24 名球员。国际
足联或欧足联在大赛允许各
队满额招进26名球员，很多名
帅觉得不需要这么多。如果
按照26名球员的体量，应该足
以应对世界杯扩军，不需要进
一步增加球员参赛人数。

借省运会东风，中国女足“摇篮”重焕生机生机

国家女子足球英德训练基地主任付文卓近
来干劲十足，自从1996年进入基地工作，他27
年来的夙愿终将实现——借广东省运动会的东
风，引入8000万元债券资金，这个20世纪八九
十年代的中国女足的“摇篮”重焕生机。

从广州往北一个多小时车
程就能到达基地。两座大门平
行而立，小的那道门只能容纳
两车通行，铁门紧锁，杂草爬
上墙头，这是 37 年前的老大
门。旧大门往左走二三十米，
是基地新的拱形大门，宽敞、
大气、洁净，乘车进入，新的六
层综合大楼工程已近尾声，六
块标准足球场大部分已铺设完
毕，一块崭新的棒垒球场刚刚
承办完省运会的比赛。室内五
人足球场、人造草足球场也在
规划之中。

国家女子足球英德训练基
地始建于1986年，曾是英德市
一块闪亮的招牌，与昆明的海
埂基地齐名。中国女足每逢
冬训或是大赛前，总会在这
里集训 3 至 6 个月。每年冬
天，各省市女足也如候鸟南
下。1987 年最顶峰之时，全
国共有 30 多支女足在这个基
地训练、比赛。因此，这里被
称为中国女足的“摇篮”，中
国 女 足 从 这 里 迈 出 冲 出 亚
洲、走向世界的步伐。

上世纪90年代，由于训练
场地等条件跟不上时代需求，

曾经辉煌一时的基地逐渐凋
敝。付文卓记得刚毕业那会，
基地主要是承接一些中国足协
的 U 系列赛事和教育厅的赛
事，2013 年是最好的年景，一
年也只接到6个赛事和中国足
协的两个月冬训任务，基地使
用时间最多只有100天。

从 2015 年开始，基地中
断了接待任务，渐渐消失在
足 球 圈 的 视 野 中 ，“ 我 们 那
时很恐惧再去接赛事，因为
条件实在太简陋，担心安全
方 面 得 不 到 保 证 ！”付 文 卓
至今还记得，2014 年有体育
媒体写了一篇有关青训的文
章，提到梧州和英德等主要
青训基地，指以这样的训练
条件，中国如何能培养出属
于 自 己 的“ 梅 西 ”？ 付 文 卓
表示：“作为从业者，我心里
是 认 同 的 ，但 当 地 财 力 不
足 ，没 有 经 济 条 件 支 撑 ，我
们的确能力有限。”

从 2016 年到 2019 年，是
校园足球发展的井喷阶段，对
场地有大量需求，但英德基地
却陷入沉寂，错过了最好的发
展期。

移师广州继续集训
中国男足19日出征新西兰

世界杯扩军引发热议

B 算术题还是会出现

提早上演强强对话？C

球迷比球员更累D

E 中国男足入围希望加大？

羊城晚报记者 刘毅 徐扬扬 赵亮晨

国际足联主席因凡蒂诺：

扩军后的世俱杯“更像世界杯”

哈兰德“五子登科”
助曼城狂扫莱比锡

欧冠焦点

昔日英德闪亮的招牌 融合体育和旅游资源

英德训练基地新大门

英德训练基地旧大门

有戏 ？
既

国际足联确认 2026 年世界杯赛制 图/视觉中国

世俱杯
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